

—PRECIOS.—

Gerona: —1'50 ptas. trimestre.
Fuera la capital: Trimestre dos pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados precios convencionales.

Número suelto.—20 céntimo.

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR

D. ALBERTO NUGUE

Los originales que seremitan deberan ir firmados y no se devolverán insertense ó nó.

Toda la correspondencia admitase á la Imprenta de este periódico.



Redaccion y administracion
plaza Independencia, 14, Imprenta



AÑO II

Sábado 18 Enero 1890.—Núm. 50.



SE PUBLICA
una sola vez cada semana.

DE ENHORABUENA.

Próxima la publicacion oficial de la convalescencia de S. M. el Rey, cabe anticiparnos ya la enhorabuena.

La ansiedad que ha imperado durante el peligro por la enfermedad del niño Rey, es para no borrada.

Todos los partidos desistieron de su entusiasmo sobre crisis dominados por fuerza por algunos inexplicable; el corazon habia vencido al cálculo; se ha sabido ser español.

La prensa extranjera por otro lado, formando coro al sentimiento general, ha hecho constar que Europa, no puede ver con indiferencia que un gran país como España esté expuesto á nuevas convulsiones políticas, cuyo resultado es problemático siempre.

Y en ello se ha demostrado estar conformes.

Alfonso XIII tiene cuatro años; carece de historia, dicen, pero ha desempeñado gran papel por haber salvaes á España de graves complicaciones interiores.

La muerte del niño rey hubiese inaugurado para la regencia una era de dificultades, Sin embargo, no debe atribuirse exagerada importancia á esas dificultades, porque la reina regente ha sabido hacerse popularísima por su tacto y habilidad política.

Esta popularidad ese elemento serio de estabilidad para la monarquía. La sucesión hubiera pasado á la princesa doña María de las Mercedes, probablemente sin que estallasen disturbios.

Desgraciadamente cuando el rey cayó enfermo habia surgido una crisis política, sería que amenaza poner en lucha los elementos liberales y republicanos con la reaccion conservadora y clerical personificada por el Sr. Cánovas.

Tal conflicto es siempre peligrosísimo en España. De la sabiduría de los partidos dinásticos depende que desaparezca ó que se aplaze cuando menos toda complicación.

El Sr. Cánovas es un político avisadísimo para desconocer que su vuelta al poder crearia actualmente graves peligros. Está muy ligado con la monarquía para comprometerla apresurándose; pero importa que los grupos liberales no ofrezcan el desconsolador espectáculo de divisiones que han debilitado al gobierno.

terla apresurándose; pero importa que los grupos liberales no ofrezcan el desconsolador espectáculo de divisiones que han debilitado al gobierno.

Su union ha de proporcionar, á la reina regente la fuerza y autoridad necesarias para vencer la dolorosa crisis por que acaba de pasar, cosa en la que todos confiamos.

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Madrid 14 Enero 1890.

A las importantes noticias que durante estos días han circulado, hemos de añadir las escenas tenidas lugar en Portugal, dándose por seguro que en cuanto empezo á circular en dicha poblacion la noticia de que Inglaterra habia obligado al gobierno portugués á evacuar los territorios ocupados por Serpa Pinto, empezó á reunirse la gente en grandes grupos. Poco despues, las que en un principio fueron vivas conversaciones, trocaron en discursos. Un alumno de la facultad de medicina arengó á las masas diciendo —«Es preciso que no nos dejemos atropellar; no somos un rebaño, somos un pueblo; Muera Inglaterra; muera el gobierno. Abajo nuestros opresores. Viva la integridad nacional.»

Las conversaciones de los políticos llevan en estos momentos el sello del espíritu que mas cuadra á su doctrinas, pero en general de indignacion.

Asi podemos decir verdaderamente que el hecho de haber cedido nuestros vecinos los Portugueses, todos sus derechos, sometiendo á las exigencias de su aliada y amiga Inglaterra, en las reclamaciones que como Vds. sabrán tenia pendientes con aquella potencia; há producido penosa impresion en todos los círculos políticos.

Inglaterra há cometido un atropello más.

¿Llegará un dia en que purgue sus faltas?

De esperar es que si.

De nosotros hay que decir lo que todos sabemos; algo de ansiedad y de politica nada ó casi nada. Todo el mundo espera el restablecimiento de S. M. el Rey, para continuar la serie interrumpida de conferencias.

Pierde terreno la idea del gabinete intermedio ganándolo en cambio la formacion de un Gobierno Sagasta,

encargado de cumplir los compromisos del partido liberal y legalizar la situacion económica.

El Gobierno que en estas condiciones se formase, duraria, al decir de los que de politica se ocupan, hasta Mayo ó Junio próximos.

De todos modos, créese que la crisis continuará sin resolver hasta el viernes ó sábado próximos.

Esto si la mejoria de S. M. continua progresando hasta alcanzar un completo restablecimiento.

El Corresponsal.

LAS RIQUEZAS DEL SULTÁN

Tanto se ha hablado de las magnificencias del tesoro de los sultanes de Constantinopla, que creemos del caso dar algunos detalles acerca del mismo, ya que por un favor especial raras veces concedido aun á los mismos altos dignatarios musulmanes, le ha sido posible recientemente á un viajero europeo penetrar en el misterioso recinto que tales y tantas riquezas encierra.

El tesoro imperial está depositado en los edificios del antiguo Serrallo ó sea el famoso palacio que ocupa la colina situada más al Este de Stambul, encima del promontorio prolongado que existe entre el Bósforo y la entrada del Cuerno de Oro. Allí se elevó antiguamente la Acrópolis de la antigua Bizancia y mas tarde la residencia de los emperadores griegos. Mahomet II el Conquistador construyó el palacio que existe aún en la actualidad, pero que desde Abdul Medgid no forma parte de la residencia de los sultanes.

El recinto, tan grande como una verdadera ciudad, está rodeado de un muro flanqueado de torres cuadradas y se penetra en él por una puerta principal llamada de los «Enuncos blancos.» Llégase al tesoro despues de atravesar gran número de patios y construcciones y penétrase en él por una puerta abierta en un muro de mármol blanco profusamente adornado de faiences decorativas, puerta que se halla guardada dia y noche por un fuerte retén de soldados. Ocupa el tesoro dos grandes soles ó mejor dos torres cuadradas, cuyas ventanas se hallan defendidas por solidas rejas de hierro y cuyo techo está abovedado con gruesos sillares. Cada salón está dividido en dos pisos por medio de una galería á la que da acceso una

suntuosa escalera, y alrededor de las paredes corren sendos armarios cerrados con cristales, conteniendo la larga serie de maravillas cuya sol enumeración bastaría para llenar un volumen.

El primer objeto que llama la atencion, es un trono ofrecido en otro tiempo á los sultanes por un Shah de Persia, pieza colosal de oro macizo cubierto de esmaltes y de grupos de perlas finas, turquesas y brillantes; pero pronto atraer las miradas las mil y mil preciosidades que lucen en los aparadores. En las paredes se encuentran extendidos riquísimos tisús de seda maravillosamente bordados con palmas y otros adornos hechos por grupos compuestos de perlas y diamantes. Al lado de estas riquezas cuelgan tambien de los muros colosales abanicos de forma oriental, hechos de plumas de avestruz, con largos mangos de metales preciosos por los que corren entrelazados pámpanos de pedrería.

Encima de multitud de mesas se hallan amontonados infinidad de objetos, los más diversos y heterogéneos, pero todos sorprendentes por la perfeccion de su labor y por la indescriptible profusion de piedras finas que lo decoran. Hay allí relojes, brazaletes, collares, sortijas, sellos, tinteros, anteojos instrumentos de precision, tazas, lavamanos, platos, copas, en fin, todo lo que la imaginacion pueda figurarse.

Entre estas joyas las hay de lápiz-jazulí de ouye, de malaquita, de ágata, de coral, de nacar, de todas las sustancias y metales preciosos conocidos, muchos de valor inestimable por su rareza ó su atrevido trabajo.

Y como si los dueños de tanta y tanta magnificencia no hubieran sabido que hacer de sus riquezas vense copas cofrecillos y otros objetos llenos y rebosando de granates enormes, rubies, esmeraldas y topacios, záfiro y perlas de todas formas y todos tamaños, constituyendo un verdadero océano de pedrerías.

En la galería hay un número inmenso de armas preciosas con incrustaciones de oro y diamantes, y en los ángulos reposan sobre zócalos gigantescos vasos de procelana de Sevres, de la China y del Japón, enviados por los soberanos de Europa y de Asia al jefe de los creyentes.

Al llegar á la sala segunda, la sorpresa no es menor al contemplar en el centro de ella una verdadera pirámide de monedas de oro, formada por ejem-

plares romanos, griegos, bizantinos, persas y árabes, rarísimos, algunos de los cuales bastarían para hacer la felicidad de muchos numismáticos.

Véase, además, allí, otro tono de concha y nácar, adornado de turquesas y perlas, de cuya cúpula pende una esmeralda gruesa como el puño, y á cuyos lados se admira una colección de piedras preciosas extraordinarias y hasta inverosímiles por sus dimensiones, bastando decir que allí una esmeralda y dos amatistas gruesas como naranjas. En las paredes existen, además, gran número de armarios, conteniendo más y más joyas y finalmente, en la galería de este segundo salón, se halla dispuesto un museo de trajes cubiertos de pedrería, con todos los que han usado los sultanes desde la conquista hasta Mamoud quien á principios del presente siglo decretó la reforma en el vestir que se nota desde entonces en Turquía.

Tal es el tesoro de Constantinopla que á tantas leyendas y versiones ha dado lugar en los tiempos antiguos y modernos.

NOTICIAS.

Esta noche tiene lugar en nuestro elegante coliseo el primer baile de Sociedad como temporada de Carnaval, efectuándose el segundo el 25 del presente y 1, 8, 15 y 17 del próximo febrero los restantes.

Creemos que dado el carácter de esplendidez que revisten siempre los bailes en tan elegante salón no ha de escasear la elegante y numerosa concurrencia que tanta animación proporciona en semejantes actos por lo que felicitamos por adelantado á La Nueva Orquesta Gerundense, por estar al frente en la presente temporada.

—Por el ministerio de la Gobernación se ha publicado una Real orden resolviendo que los ingenieros industriales químicos puedan optar á las plazas del personal facultativo de los laboratorios químicos municipales.

—Sentimos que las circunstancias y el tiempo nos hayan impedido contestar á *el Diario* en la forma que merecía las líneas que nos dedicó en su edición del 8 del actual.

Sin embargo, nos permitiremos hacerle constar que ni nos hace sombra, ni nos molesta, ni intentamos demostrarle si sabemos escribir ni si empezamos á leer, porque en nuestro concepto el colega no tiene derecho, si aprecia su buen nombre y seriedad, de hacer uso de vulgaridades que sienten mal, en quien presumo presentarse bien.

Cuando el colega nos pruebe que obró como debía en las pasadas elecciones municipales, que es donde debe estudiar, podrá dirigirse á nosotros empleando el sistema bufo; de otro modo puede llorar sus extravíos y no contestar, si ha de seguir por el camino ridículo emprendido.

—Los vecinos de Cadaqués vuelven á estar inquietos por no haber tenido noticia, hasta la fecha, de un barco de vela de gran porte, tripulado por marineros de aquel pueblo que procedente de la Habana esperaban llegara al puerto de Barcelona antes

de Navidad. La circunstancia de haber llegado hace ya días otros dos barcos que con el primero salieron juntos de la Habana, aumenta los temores de los desgraciados habitantes de Cadaqués.

—Se ha concedido por el Rectorado la permuta que tenían solicitada la maestra de Albons doña Maria de la A. Torras y la de S. Martín Sasgayolas Sra. Dirvant.

—Las clases de la Escuela Normal no se habrán hasta 20 del corriente, á causa de la enfermedad reinante.

—Ha sido concedida la pensión de orfandad á D.^a Modesta Colom y á doña Camila Portas, viuda é hija respectivamente del ex-maestro público de San Martín de Vilallonga don Vicente Portas.

—Han empezado las obras para montar en mas elegante forma y grandiosidad el *Círculo Alvarez* de la Plaza de la Independencia de nuestra Ciudad.

—Trátase en Portugal de la creación de Sociedades cuyos individuos contraerán el formar compromiso de no adquirir nada de procedencia inglesa.

—Merece ser conocido el acuerdo de la Junta de la Sociedad *Liceo Gerundense* que ha dispuesto que á los socios de la misma, que desean inscribirse como tales en los bailes de máscaras, que la empresa del Teatro Principal, celebrará la presente temporada, se les abone la mitad del importe del referido título de socio.

De manera, que á los casados les costará 8 reales los seis bailes, y á los solteros 10.

—Dicen de Figueras:

El trancazo, ó lo que sea, continúa haciendo presa en gran número de habitantes de esta ciudad, habiendo familias que tienen atacados todos sus individuos á la vez, haciéndose difícil la asistencia, si bien que por ahora no reviste gravedad. La guarnición del Castillo se vé en apuros para poder prestar las guardias, puesto que mas de la mitad de la mitad de la fuerza se halla enferma, habiendo sido necesario organizar hospitales provisionales para mejor atender al resblecimiento de su salud.

—Han cesado en sus respectivos cargos la maestra de Gualta Sra. Butiá y el Maestro de San Martín de Vilallonga señor Cutiller.

—Ha sido clasificado con los setenta céntimos de su haber legal el señor Mercader, ex-maestro de Vilabareix.

—En Llansa se han cerrado las escuelas públicas por haberse desarrollado la enfermedad virue a.

—En vista de la epidemia reinante, se ha dispuesto por el Ilmo. Señor Obispo de esta Diócesis, para pedir al Señor que cese tal tribulación, que en uno de los próximos días festivos se canten ó recen públicamente las Letanias de los Santos con las correspondientes preces y oraciones en todas las iglesias parroquiales y en las de religiosas; y que todos los sacerdotes de la jurisdicción, mientras dure en España la gravedad de la actual epidemia, añadan á la santa misa, en los días que la Rúbrica lo permita, la oración *pro vitanda mortalitate*.

—De «El Posibilista», al parecer despertando de algun sueño:

«Parece que hay quien intenta crear divisiones en nuestro partido, promoviendo antagonismos entre nuestros correligionarios. Tiempo y trabajo perdidos. Todos los antiguos y probados posibilistas están y estarán unidos y compactos al lado del Comité y tienen fundadamente la convicción de que si algun mal aconsejado se atreviera á perturbar la marcha seria y formal, que siempre ha caracterizado al posibilismo, nuestra autoridad legal sabría obrar con la energía propia de las circunstancias, aun que se viera en la triste necesidad de expulsar á algun individuo, que por su incorrecta conducta política mereciera aquel acto de saludable rigor. Ya tendremos ocasión de ser más explícitos: por hoy, damos solo el grito de alerta á nuestros amigos para que no se dejen sorprender por algun lobo disfrazado de oveja que, practicando el principio divide y vencerás, pretende inmiscuirse en asuntos que solo y exclusivamente competen á nuestro partido.

Y luego sigue [un nuevo] sistema de señalar; véase:

«Leemos en el periódico local que estos días se le ha extraviado el honoroso título de «órgano del partido liberal.»

«No sabiendo como criticar un Concejal de los solitarios á sus correligionarios Pla y Simó, amigos particulares nuestros muy apreciados por cierto, dijo á otro Concejal, que dichos señores eran republicanos de Ruiz Blanch, á lo cual replicó el interlocutor que, aun que así fuera, el no podía hablar porque á el podía decirse republicano de Pauperes, lo cual encierra alguna diferencia.

Buena fue la estocada; por supuesto no quiso el Concejal del género solitario exponerse á una segunda suerte.»

¡Ché as só es en tonto!»

—Hemos recibido *El Economista* correspondiente á Enero de 1890, que contiene un interesante artículo de la Dirección, poniendo en evidencia los manejos que contra los capitalistas españoles se permiten ciertas personalidades francesas, relaciones con el Comité de París [de la Compañía del Ferrocarril del Norte y con el Credit Mobilier; un artículo de polémica sobre el Ferrocarril de Francia y gran número de noticias de Bolsas y Mercados nacionales y extranjeros.

—Uno de estos días por la mañana se promovió un escándalo en el portal *den vila* á consecuencia de que un sujeto pretendía entrar vino que llevaba astuciosamente oculto debajo la blusa.

Segun se nos asegura, el hecho fué que al detenerle el vigilante y exigirle el pago de los derechos correspondientes, aquel individuo principió á alborotar llegando al extremo de pegar una bofetada. No hay que decir lo que generalmente sucede en estos casos, la aglomeración de gente, las frases violentas y hasta alguna piedra se arrojó á los empleados de consumos y no se sabe como hubiera concluido aquello, á no llegar á tiempo algunos carabineros, municipales y el Visitador señor Rivera, quien con su autori-

dad por una parte y por otra el exquisito tacto que le distingue, consiguió calmar los ánimos terminando el alboroto sin mayores consecuencias.

—La venta de 24.000 leguas cuadradas de tierras públicas en la República Argentina, ha llamado la atención de los capitalistas europeos. La casa de Nolamann, apoyada por un fuerte sindicato alemán, ha propuesto al Gobierno nacional la compra de 10000 leguas; otras fuertes casas de banca y de comisión han recibido orden de sindicatos europeos de hacer proposiciones en el mismo sentido, con la particularidad significativa de que ofrecen pagar al contado todas las tierras, á un precio superior al marcado por la ley.

Si será pintonudo y redondo el negocio.

—Seria prudente no olvidar que «El Comité consultivo de higiene», de Francia, aconseja que se proscriba por completo el empleo de llaves de latón en los toneles, sobre todo en los que contienen vinos que puedan acetificarse facilmente.

Este consejo se funda, según una revista vinícola, en la repetición de hechos como los siguientes:

En una hacienda, cerca de Nantes, fueron atacados de vómitos violentos muchos de los jornaleros que en ella trabajaban; se sospechó que pudiera ser la causa el vino blanco que consumían, y analizado éste se descubrió que contenía 116 miligramos de cobre por litro; cantidad que corresponde á 331 miligramos de acetato neutro: al mismo tiempo había zinc: cambiada la llave por una de madera no se repitieron los accidentes.

Otro caso se cita de un individuo que cayó enfermo quince días después de haber puesto una llave de latón á un tonel de vino blanco que antes la tenia de madera.

El vino, analizado por el señor Ardour, tenia 162 miligramos de cobre equivalente á 463 miligramos de acetato neutro.

—La *Nueva Lucha* de anteayer intenta hacer cargos á D.^a Margarita Taberner de Noguer, maestra del barrio del centro, al propio tiempo que darla una lección; lo primero acusándola de haber mandado anónimos y lo segundo preguntándola como probará dicha señora que el mal denunciado procede de anteriores profesoras y no de ella misma?

Creemos que el colega habrá sido mal informado porque su historia le pone á cubierto de la mala intención que el suelto presenta abrigar, pues tenemos entendido que D.^a Margarita Taberner al despedirse de las clases se procuró el correspondiente inventario, y que de la misma manera ha obrado al tomar posesión. Ya vé pues el colega como se puede probar el material que falta.

Pero esto manifestado, puede hacerse al colega la siguiente pregunta: ¿Cómo probaria *La Nueva Lucha*, si necesario fuese, que doña Margarita Taberner haya mandado anónimos?

Y no decimos mas, porque lamentaríamos que dicho asunto mereciera los honores de la proporción.

—El dignísimo é ilustrado letrado D. Juan Vidal de Llobatera, acometido por la enfermedad reinante, se

PASCUAL PERUCHO



Profesor Dentista de la Real Casa,
EX-OPERADOR Y JEFE DEL TALLER

DE LA CASA DEL DR. PRETER DE PARIS
y premiado en varias Exposiciones
CALLE NUEVA, NUM. 18.— FIGUERAS.

GABINETE DE OPERACIONES

• Se trata de todas las enfermedades de la boca practicando todas las operaciones que reclama su importante tratamiento usando para ello de los anastáticos locales que carecen por completo de todo peligro; entre dichos anastáticos figuran en primera línea las corrientes eléctricas por el método de Richardson narcotismo volátil; y el moderno fluido calorífero del Dr. Snape y la anastasia por frío producida por la evaporación del éter, el cual rebaja el dolor de la operación de un 60 por 100.

Empastes y orificaciones de todas clases para obtener los dientes cariados reuniendo a su solidez la imitación completa del color y transparencia del esmalte.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas mas modernos, a presión de aire, al oro puro, platino y cautchouc superior.

Recordaré aquí de paso que mis trabajos consisten en mas de TRES MIL DENTADURAS salidas todas del taller de mi casa que desde 24 años tengo abierto en esta de Figueras suministradas al uso general de mi numerosa clientela y por las que espero continuar mereciendo la confianza del publico en general.

Dientes desde 10 á 20 pesetas una. Dentaduras enteras desde 100 á 500.

Aparatos para rectificar la direccion de los dientes viciados y movedizos y para la restauracion de alta protesis dental.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE LOS
Polvo, Pasta y Elixir Dentífricos
DE LOS



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAG (Gironde)

Prior DON HAGUILLONNE

3 Medallas de Oro: Bruselas 1880, Londres 1884

LOS MAS EMINENTES PREMIOS

INVENTADO EN 1878 POR EL PRIOR PÉRO BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífrico de los RR. PP. Benedictinos en dosis de algunas gotas en el agua cura y evita el caries, fortalece las encías, devolviendo á los dientes una blancura perfecta. »

« Es un verdadero servicio prestado á nuestros lectores señalarles esta antigua y utilísima preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »

Agente General: **SEGUIN** BORDEAUX

Hállase en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías del globo.



FOTOGRAFIA

DE

BARTOLOMÉ SERRA

RAMBLA DE ÁLVAREZ NUM. 2,

GERONA

En dicho establecimiento se han adquirido todos los procedimientos mas modernos que hoy existen en las mejores Fotografías de España por lo que ns dueño tiene el honor de participarlo al público en espera de verse favorecido.

Los precios no pueden ser mas ventajosos, como puede verse por la siguiente

***** NOTA *****

Targetas porcelana á	5 pesetas docena
Media docena id. á	3 id.
Carta Album á	15 id. id.
Targeta de paseo á	20 id. id.

Los demás tamaños á precios módicos.

Se retrata á domicilio si lo exigen.

LICEO GERUNDENSE.

CLASE DE GIMNASIA.

La Gimnasia, bien considerada, nadie ignora la importancia que ejerce sobre la salud del individuo. La Sociedad Liceo Gerundense, así considerándola a establecido, como el año anterior las clases de costumbre, bajo la direccion del profesor

D. ANDRES ROIG

fundado en la experiencia adquirida por largos estudios teórico-prácticos, y de cuya bondad y eficacia dán fé las curaciones obradas en personas de toda edad afectadas por cualquiera de dichas enfermedades.

Clases para niños, de 5 á 6 de la tarde.

Clases para adultos, de 6 á 8 y de 9 á 11 de la noche.

***** PRECIOS *****

Gimnasia.— Siendo socio ó hijo de este.	3 ptas.
» — No siéndolo.	4 »

EL VICHY CATALÁN

Estas aguas, dedicadas especialmente

AL TRATAMIENTO

DE

Gran número de **ENFERMEDADES**

DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las Farmacias de nuestra Capital.